

Diario del Comercio

ÓRGANO DEL PARTIDO LIBERAL DINÁSTICO

Año IV
REDACCIÓN
Rambla San Juan, 50, entresuelo
Administración: Unión, 54, Imprenta

Tarragona: sábado 21 de Mayo de 1898

Precios de suscripción

En Tarragona 1.75 PTAS. al mes y 5 PTAS. trimestre.
En el resto de España 6 PTAS. trimestre.
En el extranjero 15 PTAS. trimestre.—Pago adelantado.
Remitidos y anuncios á precios convencionales.

N.º 954

ESPAÑA, SIEMPRE ESPAÑA

Una bala de cañón llevóle á cercen una pierna, y metiendo el sangriento muñón en un barril de harina para no caerse, siguió mandando el combate.

Y las ruinas de Sagunto aplaudieron.

Así peleó un marino español, y así pelean siempre los hijos de esta España. Cuando pueden, venciendo; cuando los medios les faltan, cuando la brutalidad del número los arrolla, cuando todo parece conjurarse contra ellos, entonces mueren.

Consignado estaba, y en muy hermosas páginas, lo que esta tierra sabe hacer cuando defiende la gloriosa enseña de la Patria; solo pudo negarlo un pueblo de aluvión que no cree en las virtualidades de las históricas glorias, porque carece de ellas; que no concibe los sacrificios y las abnegaciones, porque no sabe del corazón otra cosa sino que es el motor del organismo, no el móvil de las acciones.

Creía ese pueblo que solo con *dollars* se hace la guerra, y a su costa habrá de convencerse de que para luchar con esta vieja nación hace falta algo más, algo que ni se improvisa ni se compra, algo que se tiene porque sí, solo porque sí. Ese algo, es corazón.

El soldado español ha demostrado una vez más que cuando tiene armas, sabe esgrimir las y vencer; y ahí están San Juan de Puerto Rico, Cardenas y Cienfuegos para comprobarlo. El soldado español demostró no há mucho, que cuando la fatalidad, la imprevisión ó lo que fuese, parecían entregarlo indefenso al enemigo, entonces sabía morir.

Esta vieja España, sabe lo que jamás podrán saber sus enemigos de hoy; sabe que cuando se lucha con el poderoso es tanto mayor la gloria si se le vence; sabe que cuando se lucha con la razón y el derecho, es glorioso morir por la Patria; sabe que más altas volaban las águilas de Napoleón y abatieron las alas en Bailén; sabe que luchando contra soldados ha vencido; sabe que aquí la noticia de una victoria se recibe con alegría, y da ánimos para buscar otra, y la de un desastre se acoge con abatimiento; con una oración por los muertos y con ánimos para cobrarse con usura la sangre de sus héroes.

Ante el desastre, España no pidió nunca la paz, fué á la revancha. Ante la victoria, pide siempre otra mayor.

Peró para hacer esto, España tiene lo que no tienen los miserables que han pretendido avasallarla. España tiene confianza en sus soldados de mar y tierra. España sabe que sus hijos, á falta de muralla que los cubra, colocan el pecho frente al cañón enemigo; cuando uno cae, otro se adelanta á ocupar el puesto del caído; cuando uno muere, no falta quien le vengue; cuando un soldado pierde una pierna, no falta el barril de harina en que apoyarse.

Aquí se lucha con hombres, no con *dollars*. Aquí sobra sangre, aunque el dinero falte.

Los anglo-sajones y Europa

Futuros conflictos

Ya no pueden admitirse dudas en cuanto á lo que el gabinete inglés piensa, dejándose arrastrar por la tradicional política de todos los gobiernos británicos, respecto á futuras alianzas y proyectos de expansiones territoriales.

En el término de ocho días, primero el marqués de Salisbury, presidente del actual ministerio y jefe del partido conservador, y después Mr. Chamberlain, ministro de las Colonias, y una de las más salientes personalidades de su partido y del gabinete de que forma parte, hanse expresado en forma que acusa muy claramente cual es el espíritu que reina en el actual gobierno inglés.

Los dardos que han arrojado dirigidos van, sin ningún género de dudas, á las potencias europeas y particularmente Francia y España. Las manifestaciones de uno y otro son de suma gravedad, tanto por la doctrina que se ve en ellas, como por haber sido hechas en los actuales momentos y por figuras de tanto relieve, cual son el presidente del gabinete y el ministro encargado de uno de los departamentos más importantes; y que esa gravedad no es ilusoria, hija solo de los celos de los pesimistas, demuéstralo la impresión desagradable que tales declaraciones han producido en las esferas políticas de Europa.

Nadie vió sinceridad en las explicaciones que lord Salisbury dió á los párrafos de su discurso en que hablaba, con sobrada ligereza y con descaro inaudito, del reparto de las naciones chicas y mal gobernadas, ó moribundas, como él las califica; más si hubiera conseguido borrar el mal efecto que los conceptos sentados produjeron, las palabras de Chamberlain, pidiendo la alianza de Inglaterra con los Estados Unidos, para disponer de fuerzas iguales, superiores mejor dicho, que otros aliados, con el fin de hallarse en condiciones para obrar con decisión en cuantos asuntos internacionales existen hoy pendientes; y en cuantos mañana puedan surgir, las palabras de Chamberlain, repetimos, hubieran ahuyentado las confianzas que las aclaraciones del primer ministro de la Gran Bretaña creara.

En los actuales momentos, en boca de los más influyentes ministros de la Corona y hechas en tan corto interregno de tiempo, las manifestaciones que hoy preocupan á la Europa política, son signos inequívocos de proyectos encaminados á satisfacer ambiciones, proyectos que acaso hayan principiado á trocarse en realidades, por lo aficionados que son los británicos á dar sorpresas.

Hace ya meses, desde que se empezó á crear de veras en la posibilidad de una guerra entre España y los Estados Unidos, comenzaron á correrse rumores, acerca de inteligencias, probables ó efectivas, entre los gabinetes de Londres y de Washington, rumores, que han ido tomando cuerpo á medida que el tiempo ha trascurrido, hasta el extremo de llegarse á creer en una alianza secreta que solo se revelaría cuando llegara determinado caso.

Con base bien cimentada ó no esos rumores, lo cierto es que han corrido, y no en bajas esferas, como bien justificados y autorizados. Además de esto, público es que el fracaso de las gestiones de Europa para evitar la actual guerra, débese al Gobierno del Reino Unido, y públicas son sus simpatías por los yankees y el interés que ha demostrado por restar á España elementos de lucha en beneficio de los Estados Unidos, por lo tanto, uniendo á todo esto las predicciones y los deseos de lord Salisbury y de mister Chamberlain, ¿no debemos creer en una alianza defensiva y ofensiva entre los anglo-sajones?

Sus actos, sus manifestaciones y tendencias, acusan, sino la existencia de un convenio, los preliminares de él, la proximidad de una alianza de la índole que apuntamos.

Créese, con sobrados motivos, que la alianza pedida por el ministro de las Colonias, perseguirá en primer término la solución favorable á la Gran Bretaña, por medio de la guerra, de la cuestión del Níger, hoy en negociación muy laboriosa y áhita de peligros, para que, sujeta Francia por la lucha que con parte de las fuerzas de Inglaterra sostendrá, no pueda auxiliar á Rusia en Oriente, á donde irán las faerzas restantes, británicas con las de los Estados Unidos y con las del Japón, pues con estas parece también cuentan los ingleses.

Si estas deducciones tienen sólido fundamento, como creemos que lo tienen, como se ve, el verdadero objetivo que se persigue es despojar á Rusia de los territorios que en el imperio chino ocupa hoy y repartirse amigablemente, Inglaterra, los Estados Unidos y el Japón, cuantos territorios de la China les venga en gana y puedan, ó lo que es lo mismo, solucionar el problema de Oriente en la forma que á los británicos les dictan sus egoísmos y ambiciones.

Claro es que todo esto son cuentas muy galanas, tanto, que esas facilidades que los británicos ven tenémoslas por quimeras tan alejadas de la realidad y tan imposibles de convertirse en hechos de tangibilidad indudable que nos atrevemos á llamar ilusos y visionarios á los que así piensen.

Que se alie Inglaterra con los Estados Unidos, para disponer de un aliado docil, que haga cuenta á ella le venga en gana, y que además le preste fortaleza que le sirva para poseer más preponderancia cuando suene la hora del reparto de China ó de otro de los tres imperios caducos, admisible es; lo otro, de ninguna manera.

Ya sabemos las pretensiones de Alemania sobre Oriente, y por esto natural era que tomara cartas en el asunto, y no á favor de Inglaterra.

Si la alianza anglo-sajona es ó llega á ser un hecho, puede darse como segura esa conflagración que tanto teme Europa.

Íntil es decir que los primeros en tocar las consecuencias de la alianza seremos los españoles, y como esto no ha podido escaparle á nuestro Gobierno, seguros de no equivocarnos podemos decir tiene entre manos algunos de los remedios que pueden evitar algo desagradable.

Ch. Bophez.

19 Mayo 1898.

Correo de Madrid

Mayo 19.

Ha dado ya su informe el teniente Roiran, que fué enviado á Cuba para averiguar las fuerzas con que cuentan los rebeldes.

Este oficial ha dicho, según noticias procedentes de Washington, que los españoles, tienen en la isla un ejército de 135.000 hombres, 85.000 de ellos, cuando menos, muy aguerridos y fuertes.

Ha dicho también el teniente Roiran que en Cuba, los españoles, tanto militares como paisanos, pelearán hasta morir, y que la campaña será larguísima y sangrienta.

Respecto á los rebeldes ha dicho el teniente Roiran que están muy mal armados, peor equipados y que no sirven para sostener una campaña formal. Acaba diciendo que si los yanquis quieren vencer en Cuba tendrán que hacerlo todo por sí mismos.

El informe del teniente Roiran ha producido una impresión inmensa en Washington. Ha sido leído en el Consejo de ministros y se ha acordado mantenerlo secreto, lo cual no

ha impedido que llegara al público la parte de él que he comunicado.

Se dice también que Mac-Kinley, en vista de este informe, se propone enviar á Cuba un ejército de 100.000 soldados... pero cuando su escuadra haya destruido á la escuadra española.

Ese Mac-Kinley!

—Por Madrid circula el rumor de que se recibido un despacho en estos términos:

«Acaba de recibirse un telegrama oficial dando cuenta de la llegada á Santiago de Cuba, de la escuadra española, sin novedad.

—Según noticias de Hong-Kong, algunos emisarios yankees que fueron á conferenciar con los rebeldes filipinos, han debido volver sin lograr ayustarse con ninguna de las partidas.

Muchos americanos que se aventuraron á internarse en la provincia de Cayite, han sido degollados por los indígenas. Al ver los naturales del país que los yankees atropellaban á sus mujeres y que se apoderaban de su ganado, irritados los atacaban con furia, matando á muchos.

En el país se nota una marcada reacción en favor de España.

Los yankees han volado los restos de los buques españoles que cayeron en el combate de Cayite.

—The Daily News de Londres da cuenta de una entrevista que un corresponsal suyo ha tenido, según cuenta, con Máximo Gómez.

En ella dicen que ha dicho el cabecilla cubano:

«Los americanos se engañan al presumir que en seis meses arrojarán de la isla á los españoles.

«El bloqueo que de algunos puertos están haciendo es ineficaz.

«Las enfermedades del país atacarán con más fuerza á los americanos que á los españoles.

«Lo que nosotros queremos son armas y municiones, y si los americanos lograsen apoderarse de los puertos, nosotros haríamos lo demás.»

—La noticia de la llegada de la escuadra que manda el contra-almirante Cervera á Santiago de Cuba, recibíola el ministro de Marina señor Auñón, comunicándola en seguida á la Reina y al señor Sagasta.

Dicha noticia ha producido excelente impresión al Gobierno, y al tener de ella noticia el público de Madrid, se han hecho grandes elogios del señor Cervera.

Extracto del Boletín oficial

Circular del Gobierno civil para la busca y captura del soldado de caballería de cazadores de Alcántara, Manuel Gilabert Bruh.

—Subasta del suministro de 92.000 resmas de papel blanco de primera clase, denominado de tina y 160.000 de segunda clase para la elaboración de efectos timbrados y documentos de Aduanas.

—Señalando el día 6 de Junio próximo para la celebración de conciertos y arriendo del impuesto del 2 por 100 sobre el producto bruto y canon de superficie de la riqueza número.

—Anuncio de la Tesorería de Hacienda para que los señores suscriptores á la Gaceta de Madrid pasen á recoger los recibos del cuarto trimestre del actual ejercicio.

—Por la Comisaría de guerra de esta plaza se anuncia el concurso para el suministro de varios artículos con destino al Hospital militar.

—Relación de las aspirantes admitidas para las oposiciones á plazas de maestras elementales de este Principado.

—Acuerdos de varios Ayuntamientos. —Providencia del Juzgado de Montblanch señalando día para el sorteo de los seis vocales que han de constituir la Junta para la formación de las listas de jurados.

—Por el Juzgado instructor de esta plaza y el de Vilafranca del Panadés se llama á los soldados Antonio Ferré Mitó y Juan Pons Ferré.

Extracto de la Gaceta de Madrid

Además de los decretos de Guerra y Marina firmados por S. M. contiene la de anteayer las disposiciones siguientes:

Gobernación.—Concediendo á don Alberto Bendelac y Bentata, súbdito marroquí, la nacionalidad española.

—Confirmando un acuerdo de la Diputación provincial de Canarias sobre rectificación de límites jurisdiccionales entre el término municipal de Puerto de Cabras y el de Tetir.

Ultramar.—Trasladando á la plaza de magistrado de Manila á don Benito Navarro y Figueroa, electo magistrado de la de Puerto-Rico.

—Dando las gracias á los vocales de la Junta superior de la Deuda que han cesado por ministerio de la ley, por el celo é interés con que han cumplido su encargo.

Noticias locales

No contando la publicación de este DIARIO con otros medios que las cuotas de suscripción, rogamos á los señores abonados, que adeuden uno ó más trimestres, se sirvan hacer efectivo su importe, pues de no verificarlo nos ocasionan perjuicios, obligándonos á hacer desembolsos para satisfacer los gastos del DIARIO.

En el supuesto caso de que alguno de los señores suscriptores no tuviese proporción para enviar dicho importe, tómese la molestia de avisarlo á esta Administración para girar contra el mismo la cantidad que adeude.

El telegrama nos anuncia la muerte, prevista, desde hace tiempo, del ilustre jefe del partido liberal inglés, hombre cuyos juicios pesaban extraordinariamente en la balanza política universal.

Gladstone, desde los 25 años de edad, empezó á figurar en la política, siendo nombrado subsecretario del ministerio de las Colonias por Mr. Peel. Su política, liberal, racionalmente progresiva, conquistó admiradores en todo el orbe, y sus campañas en pro de la desventurada Irlanda, hicieron de él el ídolo de aquel sufrido pueblo, víctima de la política de razas, que ha imperado en Inglaterra, dominadora de los pueblos que componen la Gran Bretaña.

Gladstone contaba 89 años. Una pertinaz neuralgia que le había privado del sueño, ha llevado á la tumba al ilustre hombre de Estado, que pasó los últimos tiempos de su vida entreteniéndose en el oficio de leñador.

Deja escritas las siguientes obras: «El Estado considerado en sus relaciones con la Iglesia», «Principios de la Iglesia considerados en sus resultados», «Historia del Estado romano», «Observaciones sobre la reciente legislación comercial» y muchas otras que acusan un pensador profundo.

Descansen en paz el ilustre leader del partido liberal inglés.

El dependiente de una Agencia de la calle de Apodaca á quien su principal había entregado la cantidad de 250 pesetas para verificar un pago, desapareció ayer tarde sin que se tenga noticia de su paradero á pesar de haberse avisado al jefe de policía, quien ha practicado las oportunas diligencias para la captura del aprovechado mozo.

Nuestro querido amigo, señor Tomér, redactor de La Vanguardia, de Barcelona, se encuentra enfermo de bastante cuidado.

Muy de veras deseamos el pronto restablecimiento de tan digno compañero.

Mañana domingo por la noche se celebrará en el teatro Principal una escogida y variada función á beneficio del actor cómico don Ernesto Barrenechea y del maestro director de orquesta don Cesáreo Lopez, que se verá indudablemente muy concurrida, tanto por las generales simpáticas de que gozan los artistas que en ella tomarán parte, como por lo escogido del programa.

Forman este la bonita zarzuela del malogrado don José Estremera y música del maestro Nieto, titulada «La salsa de Aniceta», la preciosa zarzuela

en un acto del maestro Caballero «Chateau Margaux», en la que tanto se distingue la simpática primera tiple señora Aparicio, y en la que tan legítimos triunfos ha alcanzado tan distinguida actriz. Estreno del monólogo de don Miguel Rey, titulado «Sangre española», desempeñado por el modesto actor Sirvent.

La laureada sociedad coral «El Ancora», de esta capital, dando una prueba más de sus nobles sentimientos, se ha prestado gustosa á contribuir con sus elementos al mayor realce de la velada, cantando la hermosa composición del maestro Agramunt, titulada «Almadraba» y «Las galas del Cinca» del inmortal Clavé, bajo la experta batuta del joven é inteligente director de la misma don Daniel Mestre, acompañado de orquesta.

Atendido lo selecto y escogido del programa, no dudamos en augurar que nuestro vetusto coliseo se verá sumamente concurrido.

A primeras horas de la mañana de ayer se propinó morcilla á los perros sueltos que merodeaban por las calles sin el reglamentario bozal, habiéndose dispuesto por el señor alcalde que fuesen inmediatamente retirados de la vía pública, á fin de evitar el asqueroso aspecto que ofrecen, cuya medida ha sido muy aplaudida por el vecindario.

Hemos recibido el primer número del Diario de la Guerra, periódico independiente que ha visto la luz pública en Barcelona.

Acceptamos el cambio y deseamos prosperidades y larga vida al colega.

Mañana por la noche se pondrá en escena en el favorecido teatro del Ateneo, la preciosa comedia en tres actos de don Joaquín Estebanéz, nominada «Lo positivo», en la que tomarán parte la señorita Vives y los señores Murua, Lopez y García, terminando la función con un aplaudido juguete catalán.

En juicio oral y público se verá esta mañana ante la Audiencia provincial, la causa instruida por el Juzgado de Montblanch, que por violación de sepultura se sigue contra Matias Avilá y otros, á quienes defenderá el letrado don Ignacio Batlle y representará el procurador señor Peñarribá.

Así mismo se verá la causa procedente del mismo Juzgado, que por lesiones se sigue contra Juan Torruella, estando encargado de la defensa el abogado señor Rosell y representando al procesado el procurador señor Mateu.

En la última sesión celebrada por la Junta de Instrucción pública de la provincia, se tomaron, entre otros, los siguientes acuerdos.

Pasar al señor inspector los expedientes instruidos á los maestros, señores don Juan Baygés y don Laureano Llorach.

Llevar al Rectorado la información instruida por el Juzgado de 1.ª instancia de Valls, para averiguar los hechos denunciados por la maestra de Vilallonga, y también dos oficios dirigidos á la Junta por la citada maestra.

Manifestar á la maestra de Barbará que se le retendrán los haberes si no abona á doña María Sastre la cantidad que le adeuda.

Nombrar maestra interina de Altafulla á doña Ramona Farreny, con el haber de 625 pesetas anuales.

Autorizar las transferencias que solicitan los maestros de Roquetas y Vimbodi, señores Dols y Guasch.

Aprobar los nombramientos de maestros interinos provinciales hechos por las Juntas locales de Fatarella, Torredembarra y Altafulla.

Admitir la dimisión presentada por la maestra interina de Las Piles, doña Amalia Garcia.

Ordenar al Ayuntamiento de la Bisbal de Falset, abone al maestro, señor Florensa, las cantidades que le adeuda por retribuciones.

Elevar al Rectorado una instancia de la maestra de Fatarella, señora Bes, solicitando de la Dirección general acumulación de servicios.

Ordenar al Ayuntamiento de Poble de Mafumet, consigne en el presupuesto del próximo ejercicio la cantidad de 550 pesetas para dotación de la escuela de niños.

Observaciones meteorológicas de ayer, facilitadas por el Instituto provincial:

A las nueve de la mañana.—Barómetro, 754.50. A las tres de la tarde.—Barómetro, 753.50. Termómetro: Máxima 21.00.—Mínima 8.00. Temperatura media, 14.50.—Viento S.

Esta temporada es oportuna para depurarse la sangre, los que sufran enfermedades eruptivas, con el ELIXIR DE ZARZAPARRILLA de Juánola.

El remedio más poderoso contra la JAQUECA es la Migranin Overlach. Venta: Farmacia Moderna B. Misericordia número 5.

Sección religiosa

(DE NUESTRA COLABORACIÓN PARTICULAR)

La Reina de la Misericordia

La enfermedad es una consecuencia de la maldición que nos tocó en herencia funesta de miserias que nos legaron nuestros primeros padres después

de haber perdido la justicia original. Pero la divina providencia que con acierto y medida dirige todas las cosas, (harto las que parecen más adversas) al bien de la humanidad, santificó la enfermedad haciendo que no estuviera exento de ella nuestro adorable Redentor.

Y aún cuando la Virgen María no participó, por especialísimo privilegio de la culpa de Adán, quiso también sugetarse á las enfermedades ajenas á esta vida á fin de que pudiera ser Madre y Reina de los enfermas y supliría consolar sus penas, conociendo por experiencia propia la amargura que producen las enfermedades corporales.

Por esto bajo el título especial de Misericordia es venerada la María en muchas ciudades y villorios, y de un modo especialísimo en la vecina ciudad de Reus, en cuyos extramuros la piedad de los reusenses le ha dedicado un santísimo templo, que es de continuo visitado por propios y extraños y cuyas paredes están tapizadas de innumerables ex-votos, como recuerdos perennes del agradecimiento del pueblo fiel.

R. E. F.

Santos de hoy.—Santos Secundino mártir y Hospicio cf.

Santos de mañana.—Santas Rita de Casia, Quiteria y Julia vgs. y mrs. y san Emilio mr.

Oración de Cuarenta Horas

Oblatas.—Continúa dicha oración estando expuesto S. D. M. por la mañana de ocho á once, celebrándose las misas de exposición y reserva, y por la tarde de cuatro y cuarto á siete, cantándose el seráfico Trisagio.

Corte de María

Hoy se hace la visita á Santa María en el altar mayor de la Catedral.

CULTOS DE HOY

San Francisco.—Después de los ejercicios del mes de María continúa la novena al Espíritu Santo.

Mes de María

Continúa en las iglesias y horas siguientes: Catedral.—A las siete de la mañana en la capilla de Nuestra Señora del Claustro, durante la misa y en los domingos después del Rosario de la Aurora que se canta á las seis; y por la tarde, á las siete menos cuarto, en el altar de Nuestra Señora del Rosario.

Santísima Trinidad.—A las ocho de la mañana durante la misa.

San Juan Bautista.—A las cinco y media de la mañana.

San Francisco.—A las ocho de la mañana durante la misa.

Sagrado Corazón.—A las cinco de la mañana durante la misa con plática, y á las seis y media de la tarde con ejercicios y sermón.

San Miguel.—A las siete de la mañana durante la misa, y por la tarde también á las siete, excepto los días festivos, que empezará á las seis y media y habrá sermón.

Hospital.—A las seis de la mañana durante la misa.

Huérfanos.—A las seis de la tarde.

Jesús-María.—A las seis de la tarde.

Dominicas de la Presentación.—A las cinco y cuarto de la tarde.

Beneficencia.—A las cinco de la tarde.

San Pedro.—A las seis y media de la mañana y después seguirá la misa.

Sección comercial

MERCADO DE TARRAGONA

Vinos.—Cotizamos á los precios siguientes: De Vilaseca, de 18 á 19 pias. carga.

De la Canonja, de 20 á 23.

De Reus y comarca, de 22 á 24.

Prioratos superiores de 30 á 32 pesetas carga.

Bajo Priorato, de 25 á 26 pesetas carga.

Montblanch y Urgel, de 17 á 20 pesetas carga.

Vinos Blancos.—De 8 1/2 á 9 reales el grado.

Espíritu.—Cotizamos: De vino destilado.—A 94 duros los 68 cortés 35 grados, sin casco; refinado, á duros 16 la carga de 24 1/2 grados.

De orujo.—De 86 á 87 duros los 68 cortés y 35 grados; refinado á 15 duros la carga de 24 1/2 grados.

Anisados.—Cotizamos: Vino, de 19 1/2° á 64 duros los 480 litros.

Idem de 17 1/2° á 54 duros los id. id.

Orujo de 19 1/2° á 58 los id. id.

Idem de 17 1/2° á 48 id. id.

Holandas.—De vino, á 12 duros la carga.

De orujo á 10 1/2 duros.

Mistelas.—A los precios siguientes: Blancas de 55 á 60 pesetas, de 8 á 10 grados licor y 14 á 15 fuerza.

Negras de 48 á 55 pesetas.

Acites.—Cotizamos: Finos del Campo, de 18 á 18 1/2 reales: clase corriente, de 15 1/2 á 16.

De Urgel, de 18 á 18 1/2 reales cuartán.

De Arrieria, de 15 1/2 á 15 3/4.

Arrocés.—Cotizamos: Almonquill. Núm. 0, 17 reales; núm. 1, 17 1/2;

núm. 2, 18; núm 3, 18 1/2; y núm. 9, 19 reales arroba.

Azúcares.—Granillos, 38 reales; blanquillos, 35 terciados, 34 1/2; quebrados, 33 á 34; molidos, 32 á 33; cortadillos primera, 47 1/2; arroba; id. segunda, 45 1/2.

Trigos.—Cotizamos: el Berdianska de 89 á 90 reales los 56 kilos; Marianópolis, no hay; Taganrog, no hay; del país, de 19 á 21 pesetas cuartera, según mérito.

Bacalao.—Se detalla el fresco á 00 pesetas los 40 kilos el 1.º y 00 el buen mezclado.

Sardinas.—Se ceden tamaños crecidos de 9 á 10 pesetas millar, medianos 6 á 7 y cortos de 5 á 6.

Avellana.—De 31 á 33 pesetas saco.

Almendra.—De 33 á 33.50 pesetas saco de 50.400 kilos; id. Esperanza, de 12 á 13 duros quintal; idem común, de 11 á 11 1/2 duros quintal.

Petróleo.—Se cotiza á los precios siguientes sin derechos de consumos.

En cajas á 24 pesetas, caja de dos latas.

En bidones á 58 pesetas hectólitros, sin envase.

Gasolina, á 24 pesetas, caja de dos latas.

Atunes.—Los precios por pipa en almacén son los siguientes:

Sorra, 80 á 85 duros pipa.

Tronco, 70

Colas, 50

Espineta, 24

Sengacho, 24

Descargamento retorno, 70

Tronco id., 65

Espineta id., 22

Sengacho id., 22

Cafés.—Manila, 22 duros los 41.60 kilos; Puerto Rico, Hacienda escogida, 27 1/2 y Puebla á 24 1/2.

Harinas.—Se cotizan á los precios siguientes: 1.º de reales 24 á 26 1/2 arroba.

Clase intermedia de 23 á 24 1/2.

Redonda 22 1/2 á 23 id.

2.º de 21 1/2 á 22 id.

Terceras de 00 á 00 id.

Alpiste.—De 13 á 14 pesetas los 70 litros.

Arvejonas.—De 15 á 16 pesetas cuartera. Escasas existencias.

Salvados.—De 16 á 17 reales doble cuartera de 100 litros.

Avena.—De 28 á 30 reales cuartera doble.

Menudillo.—De 19 á 20 reales cuartera.

Maiz.—De 11 á 12 pesetas los 70 litros.

Tercerillas.—De 12 á 14 1/2 pesetas saca de 70 kilos según clase.

Cuartas.—De 8 1/2 á 10 1/2 pesetas doble cuartera.

Cebadas.—Del país, de 30 á 31 reales los 70 kilos; extranjera, no hay.

Habones.—Del país, de 12 á 13 pesetas los 70 kilos.

Alubias.—De 21 á 23 pesetas cuartera.

Carbanzos.—Del país, de 23 á 25 pesetas cuartera; según clase.

Cañamones.—De 14 á 15 pesetas los 70 litros.

Algarrobas.—De 21 á 22 reales quintal.

Sulfate de cobre.—De 65 á 68 céntimos kilo.

Aznfres.—Molido floristella, de 33 reales los 40 kilos. Segunda de 32 á 33;

Patatas.—Amarillas, 28 reales. Blancas, de 24 á 26 reales quintal, según clase.

Guanos.—Legítimo del Perú, á 13.50 pesetas los 40 kilos; id. químico, 12 pesetas los 40 kilos.

Sal.—Cotizamos: Mollida, 1.12 pesetas los 40 kilos; grano, 0.75 pesetas los 40 kilos.

Puerto de Tarragona

Entradas del día 19

De Marsella y esc. en 4 ds. v. Cabo Boca, de 1.135 ts., c. Garcia, con efectos, consignado á don Mariano Peres.

De Génova y esc. en 4 ds. v. Grao, de 1.010 ts., c. Sentí, con efectos, consignado á don Antonio Mar.

De Port-Vendres en 3 ds. pall. francés Anna, de 67 ts., c. Canal, con bocoyas vacíos, consignado á don Antonio Mariné.

Despachadas

Para Málaga y esc. v. Grao, con tránsito, por el Puerto de Bilbao y esc. v. Cabo Boca, con carga general.

Entradas del día 20

De Gijón en 7 ds. v. Ardanaz, de 494 ts., c. Galvada, con carbón, consignado á los señores Argente y Rodriguez.

Despachadas

Ninguna.

BUQUES A LA CARGA

SÁBADO 21

Para Valencia y Cullera vapor «Cervantes», su agente don José M.ª Ricomá.

LUNES 23

Para Londres vapor «Pinta», consignatarios señores Mac-Andrews y C.ª

Para Cete y Marsella vapor «Cabo Peñas», consignatario don Mariano Peres.

MARTES 24

Para Marsella, Niza y Génova vapor «Sagunto», que despacha don Antonio Más.

BOLSA DE MADRID

	20 Mayo.
4 por 100 Interior..	47'95
4 por 100 fin mes..	47'60
4 por 100 Exterior..	60'40
Amortizable..	60'50
Aduanas..	77'50
Cubas 1886..	61'60
Idem 1890..	49'75
Filipinas..	59'00
Banco de España..	317'00
Tabacalera..	199'00
Cambios de París..	85'25
Idem Londres..	00'00
4 por 100 Exterior..	32'12

BOLSA DE BARCELONA

20 Mayo.

EFFECTOS PUBLICOS

Dinero Papel

4 por 100 Interior contado..	00'00	00'00
fin de mes..	46'90	46'95
fin próximo..	00'00	00'00
Exterior contado..	00'00	00'00
fin mes..	60'75	60'80
fin próximo..	00'00	00'00
Amortizable contado..	00'00	00'00
5 por 100 Oblig. sobre renta de Aduanas..	75'85	76'00
Idem pequeñas..	00'00	00'00
Bill. Hip. Isla de Cuba, 1886..	62'00	62'25
1890..	49'50	49'75

ACCIONES FIN MES

Banco Hispano Colonial..	00'00	00'00
Ferrocarril Tar. Bar. Francia..	17'15	17'20
Medina-Zamora y O. & V..	7'20	7'30
Norte de España..	20'00	20'10

CAMBIOS EXTRANJEROS

París a la vista..	90'00
Londres a la vista..	48'00

Variedades

Cuadros de la fantasía y de la vida real

Se ha publicado recientemente el tomo tercero y último de la notable obra del actual duque de Rivas, preciosamente editado, como los anteriores, por la casa Gili de Barcelona.

Comprende el bellísimo romance «La Hija de Almenara», fundado en una antigua leyenda toledana; «La noche de Navidad», diálogo representado en Palacio en la Noche Buena de 1895 por el Rey y sus augustas hermanas y que hasta ahora no se había publicado; «Juramentos de amor», fantasía serrana dedicada a Campoamor y «La muchacha mendiga».

Que el duque de Rivas figura entre nuestros poetas más castizos e inspirados es cosa harto sabida de los aficionados a la buena literatura, por lo cual, en obsequio a nuestros lectores, insertamos a continuación la última de las composiciones citadas:

La muchacha mendiga

(Sobre un pensamiento de Eugenio Manuel)

Hallándome cierto día,
al borde de una pradera,
que lozana primavera
de bellas flores cubría;
vi en medio del cesped blando
una mozuella andrajosa;
pero alegre y bullíciosa,
como una alondra cantando.
Llevaba el pelo hecho un nudo
sobre la nuca; el vestido
pobre, roto, mal ceñido
el pequeño pié desnudo.
Ajena de que, a su espalda,
con los ojos la seguía
ya bailaba, ya corría,
por la alfombra de esmeralda.
O entre la pompa de Abril
parábase a cojer flores,
las de más vivos colores
preñando al cuerpo gentil.
Me deslumbró su ardimiento;
y ante el sencillez alborozo
de aquel alma sin rebozo,
me dije: ¡Qué vano intento,
buscar con necia inquietud
la humana dicha en el oro,
cuando forman su tesoro
la inocencia y la salud!
A esa muchacha haraposa
que á solas canta y se ríe,
que con las flores se engríe
y vaga libre y gozosa,
¿qué le importan sus harapos?
Abril le ofrece sus galas...
y tal vez, de ángel las alas
oculta bajo sus trapos....
Pero en esto, sonriente,
la niña vuelve la cara,
y apenas en mí reparo,
se transforma de repente
Cesa al punto de cantar,
las flores arroja al suelo
y con lágrimas de duelo
se viene así á lamentar:

—Señorito, señorito
compadecosa mi horfandad;
hágame una caridad,
¡por San Antonio bendito!
murió mi padre en la guerra,
y mi madre está impedida...
Por darle sustento y vida
mendigo sobre la tierra.
—¡Cómo, exclamé, tal ficción!
¿Danzabas como una loca,
y ahora el pesar te sofoca?
—¿Quién manda su corazón?
—No hay disculpa que te cure;
cuando antes te sorprendí...
—Pero cantaba por mí,
y ahora lloro por mi madre.

Páginas de la Historia

El Gran Capitán se apodera del castillo de Nuovo (Nápoles).

21 DE MAYO 1503

Uno de los pocos puntos que quedaban en poder de los franceses después de la entrada triunfal de Gonzalo de Córdoba en Nápoles, era el castillo Nuovo, que, como el dell'Ovo, también en poder de aquellos, dominaba la ciudad, por lo cual el Gran Capitán dispuso su asedio.

Cerrado el puerto con la escuadra y situadas dos baterías frente á la torre de San Vicente, no tardó ésta en caer en manos de los imperiales; entonces, gracias á la pasmosa inteligencia del célebre capitán de minadores, Pedro Navarro, construyeron una galería desde la citada torre hasta debajo de la muralla del recinto exterior, para colocar en los cimientos de esta una mina.

Amenazados los franceses con dar fuego á la mina si no capitulaban, no creyeron veraces las palabras de los españoles y rechazaron la invitación, visto lo cual por estos hicieron volar la mina, que produjo grandes destrozos en la muralla y entre la gente que la guarnecía.

Aprovechándose los españoles del pánico y desorden que entre los franceses produjo la explosión, subieron por la brecha que la mina abrió á lo alto de la muralla, para ganar los puentes levadizos que ponían en comunicación al primer recinto con el principal del fuerte, logran tan sólo ganar uno, si bien el otro que existía lo consiguieron más tarde, y por él penetraron al interior del castillo.

Los franceses, sin darse cuenta de lo que ocurría, dispusieron á pelear para defender la fortaleza á todo trance; en los patios trabaron sangrienta y esferzada lucha, y cuando los de Luis XII comenzaron á verse arrollados por los españoles, se encerraron en los distintos edificios del fuerte; los imperiales, con hachas y otras herramientas dedicáronse á derribar las puertas, y aunque sufrían gran daño por las muchas armas arrojadas, piedras y materias hirviendo que desde las ventanas, almenas y matacanes les arrojaban, derribaron todas las puertas y se esparcieron por todas las alas del castillo, que después de horrible cañonera quedó por ellos.

Masce Rodrigo.

Sección oficial

Servicio de la plaza para hoy

Jefe de día: don José Alonso de Medina, comandante de Gravelinas.
Parada Albuera.
Visita de hospital y provisiones, capitán 3.º de Albuera.
Paseo de enfermos: Albuera.
El comandante sargento mayor, Rogelio Marzo.

Registro civil

Inscripciones verificadas en el día de ayer
Nacidos.—Ninguno.
Fallecidos.—Antonia Budo Odena, Leon, 6.
Matrimonios.—Jaime Arnau Rosell con Tecla Plana Franqués.

Telegramas

Madrid, 20, 11'20 m.
El señor Auñón ha teleografiado al almirante Cervera felicitándole en nombre de S. M. y en el del Gobierno.
Son muchos los generales de la armada y personajes políticos que han enviado telegramas de felicitación al bravo y experto marino.
Madrid, 20, 11'30 m.
Al Standard le telegrafían desde Washington las opiniones del general Milles sobre la expedición á Cuba.
El general norteamericano insiste en las apreciaciones que acerca de este punto y en otra ocasión hizo.
Considera que para intentar un desembarco y que fuerzas yanquis ocuparan la isla se necesita proceder con mucho tacto y no perdonar sacrificios.
Las fuerzas expedicionarias han de componerlas hombres hechos á la vida de campaña

con disciplina y con valor probado y han de ir perfectamente equipados.

Cree, además, que ni con quince ni veinte mil hombres se puede hacer nada en Cuba y entiendo, por último, que á todo intento de desembarco debe preceder un combate naval entre las escuadras y el triunfo de la norteamericana.

Madrid, 20, 11'40 m.

Telegrafían de Washington que el embajador del Japón en aquella capital ha negado que su país haya protestado de la ocupación por los yanquis de territorio de Filipinas.

Madrid, 20, 12'10 t.

Dícese, sin que podamos responder de esta noticia, que con insistencia circula, que la escuadra del almirante Cervera ha llegado á la Habana.

Madrid, 20, 12'15 t.

En el sorteo de la Lotería Nacional verificado hoy han correspondido los primeros premios á los números siguientes:

19.522 con 130.000 pesetas. Santander.
12.396 con 55.000 » Barcelona.
15.624 con 25.000 » Madrid.

Con 4.000 pesetas los números: 4.051, 13.886, 12.847, 9.596, 1.556, 3.535, 24.087, 20.535, 8.153 y 1.335.

Madrid, 20, 12'20 t.

Telegrafían de Cayo Hueso que las tropas norteamericanas acampadas en Tampa son diezmadas por la disentería y por fiebres infecciosas.

El sofocante calor que reina hace que estas enfermedades se desarrollen atrozmente.

En Cayo Hueso la carencia de agua es mayor cada día. Actualmente cada botella de agua cuesta 40 céntimos, y como la sequía continúa espérase que este precio se eleve aun más.

Madrid, 20, 12'35 t.

Se ha recibido un despacho de la Habana acusando el entusiasmo delirante que ha despertado en la capital de la isla la llegada al puerto de Santiago de Cuba de la escuadra del almirante Cervera.

Según comunican de Santiago, un gentío inmenso presenció la entrada de la escuadra, dando vivas á España, á la Marina y al almirante Cervera.

Las tripulaciones de los buques españoles gozan de salud perfecta, reinando á su bordo la mayor disciplina y el más patriótico entusiasmo.

Madrid, 20, 1 t.

Acordado el canje de los dos periodistas yanquis por el coronel Cortijo y el médico militar con sus respectivos asistentes, éste se llevará á efecto en la forma establecida para estos actos.

Madrid, 20, 2 25 t.

Según telegramas de San Francisco de California, el acorazado «Charleston», que había salido de aquel puerto conduciendo refuerzos y víveres para la escuadra de Dewey, ha tenido que volver al punto de salida por averías en los condensadores.

El telegrama añade que mañana sale para la capital del archipiélago filipino con 3.000 hombres el «City of Pekin».

El «Charleston» tardará ocho ó diez días en reparar sus averías, saliendo inmediatamente después para Cavite.

Madrid, 20, 3'30 t.

El señor conde Romanones ha visitado al señor Sagasta.

Interrogado por los periodistas sobre los asuntos tratados, el alcalde de Madrid ha manifestado que no había dimitido su cargo porque no había motivos para ello, toda vez que contaba con la confianza del gobierno, y que había dado cuenta al jefe del gabinete de que la cuestión de las subsistencias en Madrid había mejorado considerablemente una vez vencidas las dificultades que presentaban algunos proveedores.

Las últimas lluvias, según el señor conde de Romanones, hacen esperar fundadamente que bajen los precios de los trigos.

Madrid, 20, 3'40 t.

En la Bolsa se ha cotizado el interior á 47'50.

El alza que han experimentado los valores es debida á la noticia de haber llegado á Santiago de Cuba la escuadra del almirante Cervera.

Para contrabalancear esta alza, los bajistas propalan rumores y noticiones que son acogidos con general incredulidad.

Se ha recordado que el señor Gamazo quiere á toda costa gravar con un impuesto la renta.

Madrid, 20, 3'50 t.

Los ministeriales dicen que la escuadra de

Cervera no permanecerá mucho tiempo en Santiago de Cuba.

Este puerto carece de condiciones para aprovisionar durante una larga temporada á una escuadra.

Recomiendan al público que aguarde con calma que el bizarro contralmirante desarrolle su plan y dice que si se han necesitado siete días para ir de la Martinica á Santiago, no sería de extrañar que tardase otro tanto en dar principio al plan de acción que piensa desarrollar.

Entre la opinión, sin distinguir de matices, se elogia la actitud de Cervera y se dice que burlar la vigilancia del enemigo en la forma que lo ha hecho, es igual que vencerlo frente á frente.

Madrid, 20, 4'25 t.

El jefe de la escuadra que ha de marchar á Filipinas, señor Cámara, ha estado esta mañana en Palacio á conferenciar con S. M. Allí se encontró con el ministro de Marina, en cuya compañía fué á casa del señor Sagasta, con quien ha celebrado una importante conferencia.

A la una de la tarde ha vuelto á Palacio, acompañado del ministro de la Guerra, celebrando con S. M. una detenida conferencia.

Excusado es decir que tanto el general Coreas como el jefe de la escuadra han guardado reserva absoluta sobre lo tratado, por más que se sobreentiende se hablara de la próxima expedición que se enviará á Filipinas.

Madrid, 20, 5 t.

En el salón de conferencias del Congreso se asegura que cuando el almirante Cervera comunicó al Gobierno su llegada á Santiago de Cuba, se disponía á partir para la Habana, donde se cree esté á estas horas.

Madrid, 20, 5'10 t.

Telegramas de Nueva York y de Washington dan cuenta de que en aquellas capitales se han hecho manifestaciones tumultuosas contra el almirante Sampson.

La opinión en aquellas ciudades protesta de la conducta del comodoro y pide su destitución.

Madrid, 20, 6 t.

Con referencia á telegramas de la isla de Cuba, fechados ayer, se asegura que dos barcos norteamericanos cañonearon las fortificaciones de Guantánamo intentando un desembarco, que impidieron rechazando al enemigo con valentía el cañonero «Sandoval» y las fuerzas de la guarnición.

Madrid, 20, 6'10 t.

Dícese en un telegrama recibido de Jamaica que la Cámara de aquella isla ha votado un crédito extraordinario para aumentar las milicias, ante la probabilidad de una ruptura de costilidades entre Inglaterra y Francia.

Madrid, 20, 6'10 t.

Se halla gravemente enfermo el general Bermúdez Reina.

Los médicos desconfían de salvarle.

Madrid, 20, 6'40 t.

Por el ministerio de Marina se han dado las órdenes oportunas para el buque mercante «Pérez» se arme en guerra en el arsenal de Cartagena.

GRAN FABRICA DE BRAGUEROS

DE

Pedro Montserrat

Teniendo en cuenta la importancia de este capital y en vista de que carece de la fabricación de estos artículos el dueño de este establecimiento ha tenido á bien montar uno en que se fabrican y componen toda clase de bragueros y aparatos ortopédicos en iguales condiciones que el que ha tenido durante muchos años en Barcelona.

Los señores compradores obtendrán una gran rebaja en las composuras; bastando un pequeño aviso para que la colocación sea á domicilio, si así se desea.

**CALLE DE LA UNION, 34
TARRAGONA**

NODRIZA

Hay una con leche fresca que desea criar Informarán en la Redacción de este periódico.

PASTILLAS FONT

Curan la tos por crónica que sea: recomendadas por la clase médica en las inflamaciones de la boca y garganta (afonía, ronquera, etc.) Pidanse en las principales farmacias.

En TARRAGONA: Farmacia Moderna, Bajada de Misericordia, 5.

Al por mayor; casa del autor, Enmedio, 18, CASTELLON y Sociedad Farmacéutica Barcelona.

IMP. DE ESTEVAN PAMIES, UNIÓN, 54

ANUNCIOS

VERANO VERANO VERANO

TRAJECTOS PARA NIÑO.—Hay un bonito y variado surtido de última novedad para la presente estación, en modelos de **Guardia marina, Marinera inglesa, Blusa marinera y otros**. Los hay desde **TRES PESETAS**.
AMERICANAS DE ALPACA negras y de color, de todas clases y precios.
TRAJES PARA CABALLERO Y ADULTO, los hay de dril, lanilla y otras clases.
SOMBREROS DE PAJA PARA NIÑO, ÚLTIMA NOVEDAD.

Precios sumamente económicos

TIENDA DE VARIOS GÉNEROS DE

Antonio Pelegrí
MERCERÍA, 11

Tarragona—ANTONIO PELEGRÍ.—Tarragona

VERANO VERANO VERANO

CEPAS AMERICANAS

Grandes existencias, á precios sin competencia posible, de barbados y estacas de todas clases y variedades.

Riparias Gloria Montpeller, Riparia, Grau Gravé, Rupestris Lot, Rupestris Guiraud, Rupestris Misión, Rupestris Martin, Rupestris Gauzin, ARAMON RUPESTRI

Híbridos americanos. Americano-europeos. Variedades europeas para injertos, Útiles para injertos y cultivos de la vid. Abonos y cuanto sea menester para los vitiadores.

Para informes y pedidos dirigirse en esta provincia á Buenaventura Boronat, VALLMOLL, ó á su representante en Tarragona

José María Boronat

DIRECCION DEL DIARIO DEL COMERCIO.

CARAMELOS PECTORALES

del médico Salas

Curan la Bronquitis, Tos, Catarros, etc., limpian de mucosidades el aparato respiratorio, tan solo tomando uno al acostarse y otro por la madrugada. Composición inofensiva no contiene medicamento peligroso.

Depósito en Tarragona:

Farmacia de R. Puig, Rambla de San Juan, 57

PRECIO DE LA CAJA: 150 PESETAS

IMPRENTA DE ESTEBAN PAMIES

Calle Unión, n.º 54.—Tarragona

En este acreditado establecimiento se confeccionan toda clase de trabajos con perfección y prontitud á precios muy económicos. Abierta toda la noche. Tarjetas de todas clases.

CALLE UNIÓN 54.—TARRAGONA

ANUARIO RIERA

(GUIA GENERAL DE CATALUÑA)

Contiene unas 150,000 señas referentes á comercio, industria, profesiones, artes y oficios, elemento oficial, principales propietarios, datos estadísticos, históricos, geográficos y descriptivos, ferrocarriles, carreteras, correos, telégrafos, teléfonos, aguas, medicinas, balnearios, etc., etc. (Las señas de Barcelona comprenden las de las seis poblaciones agregadas). Por medio de una sencilla combinación, facilita gratis á los comerciantes, señas de comerciantes é industriales de las principales poblaciones de

ESPAÑA

comerciantes á los sobres, folios ó circulars que se nos facilitan. También contiene un índice geográfico de España con indicación de la provincia á que pertenece cada población, número de habitantes y varias datos de gran interés para el Comercio en general. Es la única Guía que se publica con todos sus datos revisados de nuevo para cada edición.

Forma un abultado tomo de unas 1.400 páginas (18 X 28 centímetros) impresas sobre buen papel y encuadernado en tela.

PRECIO: 10 pesetas en Barcelona y 11 fuera, franco porte certificado.

OFICINAS: Calle de Pelayo, 38.—BARCELONA

DIARIO DEL COMERCIO

ÓRGANO DEL PARTIDO LIBERAL-DINASTICO

ADMINISTRACION: CALLE DE LA UNION, 54, (IMPRENTA)

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN: En Tarragona 1'75 pesetas al mes y 5 pesetas trimestre. En el resto de España 6 pesetas trimestre. En el extranjero 15 pesetas trimestre. PAGO ADELANTADO.

ANUNCIOS Y REMITIDOS á precios convencionales.—Paramás informes dirigirse á esta Administración.